
民記倡設培訓機制保外勞質素
內地可建培訓基地 推職業技能互認

本港各行業人力短缺，特區政府實施輸

入外勞計劃紓緩人手緊張，惟輸入外勞仍

存在多種問題，例如外勞難以適應香港職

場、對自身權益的了解不足等，以致被無

良僱主或中介剝削。民建聯昨日舉行記者

會，就輸入外勞政策建議推動外勞培訓機

制，包括在內地設立培訓基地、推動職業

技能互認制度、完善外勞監督制度及鼓勵

企業學院在內地設立分校。民建聯指香港

人手不足問題短期內難以解決，因此有必

要投入成本對外勞進行培訓。

公務員學院與北大首合辦「一國兩制」研習課程
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◆香港文匯報記者 郭倩

香港文匯報訊 公務員事務局公務員學院與北京
大學港澳研究院合辦全新的「一國兩制」及當代
中國深入研習課程昨日正式開課，課堂在公務員
學院舉行，並結合網上授課，進一步加強高層官
員及首長級公務員的培訓。
公務員事務局局長楊何蓓茵及北京大學港澳研

究院院長陳端洪教授為研習課程主持開班儀式並
致辭。公務員事務局常任秘書長梁卓文和公務員
學院院長郭蔭庶一同出席。約70名學員在公務員
學院參與研習課程，另有超過100名政治委任官
員和首長級人員報讀旁聽，透過網上上課。
楊何蓓茵致辭時感謝國務院港澳事務辦公室及

北京大學對課程的支持。她表示，課程旨在讓高
層官員及首長級公務員對「一國兩制」的實踐、
國家的宏觀政策和發展有更全面的理解，以配合
香港積極融入國家發展大局。

勉公務員推動以民為本政策
她勉勵學員把握這個寶貴機會，學習國家的治

理策略，與不同專家學者深入交流，開闊視野，
在各自的崗位上推動更多以民為本的政策和措
施，共同為「一國兩制」的行穩致遠貢獻重要力

量。
開班儀式後隨即舉行第一課，主題為「中國共

產黨與當代中國」，由北京大學國際關係學院教
授潘維主講，他與參加者分享中國共產黨的憲制
地位和治國理念，以及與「一國兩制」的關係。

落實政策應以市民福祉為依歸
楊何蓓茵其後在社交平台發帖補充，在第一講

中，她對於「一切為了群眾、一切依靠群眾，從
群眾中來、到群眾中去」四句說話甚有感受。
「事實上，官員提高治理水平沒有捷徑，只有
『接地氣』，於調研、制訂及推動落實政策措施
時，了解市民的需要，以市民的福祉為依歸，這
才有望為市民切實排難解憂，提升市民的幸福
感、獲得感。」
行政長官於2022年施政報告中提出強化公務員

培訓，加深公務員對「一國兩制」和當代中國的
了解，拓闊他們的國際視野。公務員學院與北京
大學港澳研究院合作，為有晉升潛質的首長級薪
級表第一及第二點的公務員舉辦「一國兩制」及
當代中國深入研習課程。

整個課程共十二講，每月一講。課程分為「一

國兩制」和當代中國兩部分，涵蓋的主題包括：
中國共產黨與當代中國、中國特色社會主義思
想、「一國兩制」的理論與實踐，以及當代中國

社會、經濟、國防、科技等多方面的發展。課程
由具分量的內地專家學者主講，並與學員作深度
交流。

◆公務員事務局公務員學院與北京大學港澳研究院合辦全新的「一國兩制」及當代中國深入研習課程昨
日在港開課。

繼「院舍輸入護理員特別計劃」後，特區政府早
前公布建造業和運輸業輸入外勞計劃，配額上

限合共2萬人。民建聯昨日舉行記者會，提出外勞
培訓機制政策倡議。
民建聯人力事務發言人顏汶羽表示，坊間就輸入
外勞對就業市場與本地僱員的影響有諸多討論，主
要集中在大批外勞輸入會影響本地人的就業機會，
討論焦點多為「數量」，反而對「質量」的關注度
較少。如何確保外勞的質素與外勞中介監管是社會
需要重視的議題。

民建聯於今年5月先後拜訪澳門工會聯合總會、
澳門業餘進修中心，以及職業訓練局內地運作中心
「職專教育服務（深圳）有限公司」，以了解外勞
相關情況，並撰寫政策倡議。
在外勞的工作質素上，民建聯建議設立外勞跨境

培訓機制，在內地設立認可的跨境培訓基地，由本
地培訓機構如VTC和內地院校合作，在廣東、廣
西、福建等地提供課程，由香港監管和認證。課程
主要分兩類，一類是勞工法例、職業安全、法律需
知、語言培訓等提高勞工對權益認知和適應香港職
場的課程，另一類則是專業技能培訓。

盼設強制性跨境培訓
顏汶羽表示，澳門目前在珠海設立外勞跨境培訓

中心，讓珠海去澳門工作的外勞接受培訓，「不過
澳門在珠海設立的外勞跨境培訓中心並非強制性，

而我們倡議香港需強制性設立外勞跨境培訓機
制。」由於香港人手不足問題在短期內難以解決，
因此有必要投入成本對外勞進行培訓。
顏汶羽又建議推動兩地職業技能互認，透過香港

的「資歷架構」和內地的「職業資格證書制度」，
重點推動「持證上崗」行業的技能互認，例如工程
技術、飛機和船舶技術、建築工程、工業生產等技
能。

倡專組監察中介及外勞服務
在保障外勞的權益方面，民建聯建議勞工處設立

「外勞事務專組」，加強監察中介及外勞服務質
素，增加透明度。同時，香港要加強與內地協作，
打擊無牌經營，推動聯合執法及建立資訊溝通制
度。 內地亦應增加勞務公司牌照，重點增加廣東省
勞務公司數目。

香港文匯報訊（記者 李昌鴻 深圳報道）深圳市人民政
府口岸辦公室昨日發布公告表示，7月9日文錦渡口岸出現
地面沉降，入境客、貨車通關業務暫停。經過奮力搶修，
專業機構全面安全評估，現定於7月19日上午7時起恢復入
境方向客車通關業務（包括小車及大客車），入境方向貨車
通關業務恢復時間另行公告。
對此，一些客車運輸公司和兩地牌小車司機表示歡迎，
可以便捷地往返兩地。不過，一些供港菜司機表示，他們
期待貨車通道能夠盡快恢復通行。
長期從事供港菜的張先生表示，現今香港貨車司機要繞
行蓮塘，時間較以往經文錦渡多了一倍時間，也降低了供
港菜的運輸效率。他期盼文錦渡口岸入境方向貨車能夠盡
快恢復通關。
供港菜司機黃先生表示，他的客戶最近一直關注自己每
天經蓮塘口岸拉長了運營時間和降低了效率，因此時常打
聽文錦渡口岸何時恢復通關。現在文錦渡口岸入境一側只
恢復了客車通關，因此對貨車沒有實際作用，盼望能夠早
日恢復通關。
此前，在9日因蓮塘口岸入境深圳一側出現地面沉降，

入境口岸被迫臨時關閉，大量跨境貨車只得轉到蓮塘和深
圳灣等口岸，司機開行耗費許多時間，降低了物流效率。
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◆顏汶羽建議勞工處設立「外勞事務專組」，加強監察中介及外
勞服務質素，增加透明度。 香港文匯報記者郭倩 攝

香港文匯報訊（記者 吳健怡）政府統計處昨日發表最
新（4月至6月）失業率為2.9%，較3月至5月下跌0.1
個百分點，為近四年低位。其中，以零售業和藝術、娛
樂及康樂活動業有相對明顯的跌幅。就業不足率亦由
1.2%下跌至1.1%，主要見於地基及上蓋工程業和零售
業。署理勞工及福利局局長何啟明表示，隨着經濟復甦
進一步增強，勞工市場在未來數月應會進一步改善。學
者預料，香港下半年的失業率會維持略低於3%的水平。
政府統計處數據顯示，總就業人數由3月至5月的

367.38萬人，上升至4月至6月的368.88萬人，增加約1.5
萬人。同期的總勞動人口亦由378.7萬人，上升至380.24
萬人。失業人數方面，則與3月至5月大致相若，為11.36

萬人，增加500人；同期的就業不足人數亦由4.44萬人下
跌至4.15萬人。
按行業分析，與消費及旅遊相關行業，即零售、住宿

及膳食服務業合計的失業率下跌0.2個百分點至4%；其
中，零售業和住宿服務業的失業率分別下跌0.3及0.5個
百分點至3.5%和3%，餐飲服務活動業則維持4.8%。一
些行業的失業率亦下跌，尤其是藝術、娛樂及康樂活動
業，其餘行業的失業率分別維持不變或上升，但普遍仍
處於低水平。

明起辦飲食零售酒店業招聘會
勞工處於4月至6月平均每月錄得101,364個來自私營

機構的空缺，按年上升11.9%，較3月至5月的平均數字
下跌4.4%。而大型招聘會方面，勞工處明天（20日）至周
五（21日）在旺角麥花臣場館舉辦「飲食、零售、酒店業
及中高齡就業招聘會」，將有超過60個僱主參與。
何啟明表示，隨着本地經濟復甦，勞工市場繼續改

善，展望將來，勞動人口及總就業人數均進一步上升，
失業人數保持在11.36萬人的低水平。
大新銀行經濟研究及投資策略部指，香港失業率回落

至逾三年半低位，總勞動人口增加，或反映通關後陸續
有人回流香港工作，預期下半年本港失業率有望維持略
低於3%水平。由於勞動及就業人口仍明顯低於疫情前水
平，勞動人口距離2018年高峰仍相差近19萬人，或限制
香港經濟增長潛力。政府最近公布「行業輸入勞工計
劃」，提到各項輸入人才計劃截至上月底已批出超過6
萬宗申請，相信有助加快紓緩各行業人手不足的問題。

失業率2.9% 逾368萬人就業

香港文匯報訊（記者 康敬）愛心全達慈善
基金昨日舉辦慶祝香港特別行政區成立26周年
暨第十六屆董事局就職典禮，新任會長黃業坤
及主席姚逸華多年來一直服務地區。他們表
示，今後會舉辦更多項扶持青年的活動，助其
開闊眼界、力爭上游。愛心全達慈善基金還將
成立「愛心少年團」，讓青少年自行組織及計
劃義工服務，培養青少年傳揚關愛，將來學有
所成後回饋社會。
政制及內地事務局副局長胡健民在典禮上致

辭時表示，香港社會正經歷疫後復常，期待社
會各界與特區政府攜手關顧年輕人，齊心來服
務香港、貢獻國家。未來，政府會不斷在社
區、學校向公眾介紹完善地區治理方案，讓公
眾明白區議會改革將提升獲得感和安全感，希
望大家共建社區，共建香港這個「家」。

冀青年走遍祖國拓新天地
黃業坤和姚逸華在致辭時表示，香港已進入

了由治及興的新時代，在疫後復常的社會氛圍
下，今屆董事局重塑了愛心全達慈善基金的宗
旨：闡揚愛心，關懷病困，扶持青年。因此，
除了繼續傳承派波鞋活動，還會在宣揚愛國愛
港、安老、助學、扶貧等工作方面更加努力，
又會舉辦多項年輕人活動，幫助他們開闊眼
界、力爭上游，希望帶領年輕人穿着他們的波

鞋，向前踏出一步，踏出社區，踏出香港，雙
腳走遍祖國大地，開拓屬於自己的新天地。
據悉，今年基金共送出11,977對波鞋予有需

要的基層學生。此外，基金執行委員會主席潘
伯傑及林鄧雯蕙透露將成立「愛心少年團」，
更努力推動並培養青少年接力傳承，希望青少
年透過自行組織及計劃義工服務，將來學有所
成後回饋社會。
基金創會會長潘陳愛菁表示，基金秉持初心

信念，傳遞的愛心無遠弗屆，相信未來一定會
繼續推出更多關愛社區活動，讓愛心暖流繼續
湧動不息，與特區政府攜手建設更加美好和諧
共融的社會。
出席活動的主禮嘉賓還包括保安局常任秘書

長李百全，中聯辦九龍工作部副部長郭長勇，
商務及經濟發展局副局長陳百里，民政及青年
事務局副局長梁宏正，全國政協常委、行政會
議成員高永文等。

基金將設「愛心少年團」盼學有所成回饋社會

◆愛心全達慈善基金慶祝香港特別行政區成立26周年暨第十六屆董事局就職典禮昨日舉行。
香港文匯報記者北山彥 攝

◆政府統計處昨日發表4月至6月的失業率為
2.9%。就業不足率則下跌至1.1%。圖為香港街頭
的工作者。 中通社


